

PREMIERE SÉANCE DE TRAVAIL

Le sujet général était :

LE COMMERCE AU POINT DE VUE CANADIEN FRANÇAIS

M. Émile Renaud, secrétaire-correspondant du Cercle de Québec traita des débuts et des progrès des Canadiens-français dans le commerce.

Mes seigneurs,
MM. les Abbés,
M. le Président,
Mes bien chers Amis,

J'ai vécu depuis quelque temps sous l'impression que mes confrères du Cercle de Québec avaient commis une grave erreur en désignant, pour s'acquitter de la première causerie de cette réunion, le plus indigne parmi les "porteurs d'eau" dont est peuplée notre province. Je suis certain que plusieurs parmi mes auditeurs forcés seront bientôt de cet avis. Quoiqu'il en soit, j'obéis à un ordre que j'exécuterai de mon mieux avec votre bonne indulgence.

Il m'a semblé, d'abord, quand on m'a indiqué le sujet que j'aurais à traiter, que l'on avait choisi un des plus difficiles et des plus arides pour mes faibles notions ; c'eût d'ailleurs, probablement été l'effet que cela aurait produit à tout autre "pas plus conférencier que moi". Je me suis rendu compte que le point de vue à envisager dans l'exécution de ce travail n'était pas de remplir un espace de temps inoccupé durant ces journées sociales mais bien de mettre en lumière, d'une manière pratique, les forces de notre race, de signaler un peu les points faibles qui peuvent ralentir notre marche en avant dans la voie du progrès commercial, et, si possible, d'aviser aux réformes à accomplir et à l'attitude à prendre en face de la situation présente.

Puisque ce conventum en est un d'organisation et de travail, on me permettra donc de procéder sans plus de préambule.